

Le 10 octobre 1210, par acte passé entre Manfredo II, marquis de Saluces, et le podestat de Mondovi, Jacobo Lancea Vetula, la ville de Mondovi se donne au marquis de Saluces, celui-ci, dans le même acte, nomme pour gouverneur de la ville Jacobo de Pagano.

En 1215, le même Jacobo de Pagano, assiste à la concession faite du territoire de Revello, par Guillaume Pilloso, seigneur de ce lieu, au marquis de Saluces. (1)

Tout permet de croire que Jacobo fut le père du Pagano, syndic de Mondovi, en 1236. Ce Pagano, avait été aussi podestat de Cuneo et de Savigliano; le 2 mai 1236, en qualité de mandataire de la ville de Mondovi, il conclut une alliance offensive et défensive avec la ville d'Alexandrie; c'est en souvenir de cela qu'il fut surnommé *il deputeo*.

Son frère, en tout cas son parent, Giovanni de Pagano, quittait Mondovi vers 1207 et venait s'établir à Gênes; d'anciens documents des Archives de Gênes le qualifient, en effet, de membre « de la très ancienne famille des Pagani, de Mondovi. »

Un descendant de Giovanni, Niccolò de' Pagani, était syndic de Gênes en 1317. Ambassadeur auprès de Uzbak, empereur de Tartarie, Niccolò obtint de lui l'autorisation de fonder une ville sur les côtes de la petite Tartarie (Crimée). Ce fut Caffa, (2) qui devint une des plus importantes colonies gênoises de l'Orient.

Niccolò de' Pagani avait épousé la fille de Bartholomeo Fregoso, (3) et c'est par son fils, Federico, que commence la filiation certaine de cette famille.

(1) Muletti. *Ibid.* (Tome II, page 166.)

(2) Voy. *Cariche del Piemonte*, tome III, page 253. — Caffa, construite sur les ruines de l'ancienne Théodosie des Grecs, est située sur le détroit qui relie la mer Noire à la mer d'Azoff (à 108 kilom. E. de Sébastopol). Cette ville fut très florissante par son commerce jusqu'en 1475; à cette époque, elle tomba au pouvoir des Turcs. Niccolò des Pagani aurait donné le nom de Caffa à cette nouvelle ville en souvenir de Caïphas, dont un de ses ancêtres avait été seigneur en Palestine. C'est là une étymologie que nous indiquons sous toutes réserves.

(3) La famille des Fregosi occupait un rang très élevé à Gênes. Dès le XIII^e siècle ses luttes sanglantes avec les Adorni l'avait rendue célèbre. En 1373, Dominique